羅生門」 僻見

堀 部 功 夫

羅生門の下。一人の男=〕下人は七段ある石段の一 雨のふるのを眺めてゐる

のである。 大きな面皰を気にしながら、ほんやり、 番上の段に、洗ひざらした紺の襖の尻を据ゑて、右の頰に出来た、 〔秋の暮方、 〔かれは饑死か盗人になるかの岐路に居る。〕

辺より盗せむが為に京に上ける男〉を、芥川龍之介は書き換えた。 ①摂津辺より上洛を、〈京都の町〉で〈永年、使はれてゐた主人 原典『今昔物語集』「羅城門登上層見死人盗人語」の 〈摂津の国

くて、 創があったのはいうまでもなく、それは小説の主題を左右する重要 な条件であった〉(三好行雄)。 途方にくれてゐた〉に、改変した。〈ここに芥川の最初の独 から、

暇を出された〉に、②盗人になる決断済みを、〈行き所がな

さらに芥川は主人公を〈大きな面皰を気に〉する人と書く。この

付加も前記の改変に劣らず重要であろう。

〈面皰〉については、主人公の年齢を示すとの注がすでにある。

皮膚のあらさ、その他を想像させる〉ほか。青年を意味する効果は 精一〔北村佐太夫協力〕注〈にきびがあることで下人の年の若さ、 『近代文学注釈大系芥川龍之介集』(有精堂、 昭38・5・30)の吉田

動くまい。

のあと ただこれだけの理由なら 〈面皰〉を一度描けば済む。作品ではこ

0 ぬらしてゐる。短い鬚の中に、赤く膿を持つた面皰のある頰で [略] 楼の上からさす火の光が、かすかに、その男の右の頬を

0 下人は、太刀を鞘におさめて、その太刀の柄を左の手でおさへ

ある。下人は

略

赤く頰に膿を持た大きな面皰を気にしながら、聞いてゐるので ながら、冷然として、この話を聞いてゐた。勿論 右の手で、

0 老婆の話が完ると、下人は嘲るやうな声で念を押した。さうし て、 一足前へ出ると、不意に、右の手を面皰から離して、老婆

の襟上をつかみ

略

لح 〈面皰〉をくりかえす。

とは思われない〉と否定されている。しかし、下人が盗人になる そのものは、この小説の内容そのものと必然的な関係をもっている いた。波多野説は、今日顧みられていない。保坂宗重より〈ニキビ 有名だが、それより以前、波多野完治がライトモティーフと認めて 〈手を面皰から離〉す。下人の精神状態と密接不可分であり十分検 〈勇気が出ずにゐた〉間は〈面皰を気にし〉、決断を下したところで この 《面皰》を宇野浩二が小説進行係の〈小道具〉と言ったのは

く論がすでにあった。 心、したがって人間らしさ(悪魔的でないもの)〉(川崎寿彦)と解 よって植えつけられた自意識〉(森常治)・下人に〈残っている虚栄 〈面皰を気にし〉を、〈劣等感〉(寺村滋)・〈過去の文化や習慣に

が

討に値する。

これらは 〈下人の臆病な性格を示す〉(石割透)〈面皰を気にし〉

羅生門」僻見

の朦朧解よりピントがあう。 の有機的説明になる。〈「面皰」は下人自身である〉(大平和男)式

が下人を〈世間体〉熟知の健常者視する前提は、後述のように採ら 私は〈虚栄心〉解に啓発された。もっとも森・川崎をふくめ先学

ないけれども。

高くして、 履をはいた足を、その梯子の一番下の段へふみかけた。 にさげた聖柄の太刀が鞘走らないやうに気をつけながら、 人がゐたにしても、どうせ死人ばかりである。下人は、そこで腰 かくも、夜を明さうと思つたからである。すると、幸門の上の楼 か、る惧のない、一晩楽にねられさうな所があれば、そこでとも 下人は、頸をちゞめながら、山吹の汗衫に重ねた、紺の襖の肩を へ上る、幅の広い、之も丹を塗つた梯子が眼についた。上なら、 門のまはりを見まはした。雨風の患のない、人目に

寝姿は人目に晒したくないと思うのが普通であろう。死骸よりも人 のように描かれていないから、 他人の目にふれることで、万一の僥倖を期待する)はずなのに、そ 首藤は下人が楼上へ上るのを 右場面につき、笹淵友一・首藤基澄の論争があった。笹淵は下人⑫ 〈仕事にありつく〉ため〈たとい眠っている間でも、その存在が 〈当然の保身の行為〉とし リアリティを欠く、という。一方、

日を怖れる、それが乱世を生きる人間の心理である〉と反論する。

作中、羅生門は〈盗人が棲む。とうとうしまひには、引取り手の

出来た。そこで、日の目が見えなくなると、誰でも気味を悪るがつない死人を、この門の上へ持つて来て、棄てゝ行くと云ふ習慣さへ

しても、〈誰でも〉足ぶみしないところへ近寄るのを自然な行為とても、どうせ死人ばかり〉と、〈盗人〉を考えていないから外すとる〉と描かれていた。だから、〈盗人が棲む〉ところへ赴くことをる〉と描かれていた。だから、〈盗人が棲む〉ところへ赴くことをて、この門の近所へは、足ぶみをしない事になつてしまつたのであ

全に洞察を欠いている)とみる笹淵説にも組みしがたい。 とはいえ、ここで芥川が〈人間の心理のリアリティについては完

みることはできない。

未熟を指摘すべきなのである〉という須田千里の原則に私は従う。考えても問題群が解決されないと証明されたときに、初めて作品の指摘は伝家の宝刀、万策尽きての最終案とすべきであろう。〈どう「羅生門」はおそらく完全無欠な作品ではない。としても、欠陥

で、日常的〉(覚井靖夫)・〈ごくふつうの人〉(永井豪)・〈ごく当で、日常的〉(覚井靖夫)・〈ごくふつうの人〉(神垣良夫)・〈ごく平凡でいる。〈普通の市民〉(長野甞一)・〈平凡な下人〉(浮橋康彦)・で、日常的〉(普通の市民〉(長野甞一)・〈平凡な下人〉(浮橋康彦)・で、日常的〉(覚井靖夫)・〈ごくふつうの人〉(永井豪)・〈ごく当で、名の人と前提して論を立た、日常的〉(覚井靖夫)・〈ごくふつうの人〉(永井豪)・〈ごく当のうの人)(永井豪)・〈ごく当のうの人)(永井豪)・〈ごく当のうの人)(永井豪)・〈ごく当のうの人)(永井豪)・〈ごく当のうの人)(永井豪)・〈ごく当のうの人)(永井豪)・〈ごく当のうの人)(永井豪)・〈ごく当のうの人)(永井豪)・〈ごく当の人)(永井豪)・〈ごく当のうの人)(永井豪)・〈ごく当でいる。

か

提であろう。
り前の青年〉(田中実)等。この他、明示しない大方の論者も同前

これは、下人の心理が誰にでも共感可能に描かれていることを証されば、下人の心理が誰にでも共感可能に描かれていることを記れない。

はならないと思うのです〉(早瀬輝男)。においては、主人公の下人が〔略〕通常人とは極めて異質な神経、においては、主人公の下人が〔略〕通常人とは極めて異質な神経、たしかに〈死人ばかり〉の楼上を〈楽にねられそうな所〉とする

羅生門へは行きません〉むね発言したとおり。

A 楼上へ上る下人の行為が常識的〔○とする〕か否〔×とする〕

笹淵・首藤の論点は

×B○説なのである。下人の心を普通人の域を逸脱したと読むから、る〕か、で、笹淵はA×B×、首藤はA○B○であった。私は、AB 芥川の右描写にリアリティがある〔○とする〕か否〔×とす

常識に沿わない行為の描写もリアリティを損わないと思う。

下人が〈多少のことでは動じない、いい方を変えるならば、並の人 を重視したい。決してまなざしを向けてこない死人の方が楽という 病的に引込思案な下人を想定する。私は本文の〈人目にかゝる惧〉 間にはない肝心を有していた〉という解とちがって、むしろ逆で、 さて、下人を特異とみたが、その内実をどう考えるか。早瀬の、

ければ、其れに不」見えじと思て、門の上層に和ら掻つき登たりけ を削除し、冒頭来の〈この男の外に〉〈誰もゐない〉風景とした。 るに〉であった。この盗人らしい心理を作品は改変した。〈人共〉

ある。

くらい、生者の〈人目〉を〈惧〉れる下人なのである

二階へ移動場面の原典は〈山城の方より人共の 数 来たる音のし

〈人目〉といっても、それは内面に働く心理的なものである。 無人風景は、もちろん廃市平安京を描出する。木村一信は下人存

暗示でもあったらしい。

 \equiv

在の

〈強調表現〉だと注意した。下人の〈誰〉とも異なる特異性の

う対人恐怖のノイローゼに罹っているのではないか 見ごく普通だが、実は特異。この下人は〝神経衰弱〟、今で言

対人恐怖については森田療法から多く教えられる。素人ながら俄

レポートを試みよう。

例」(明25・11・5~12『東京医事新誌』)、 だ、 (6田沢秀四郎「強迫観念ニ就テ」(明4・3・5『神経学雑誌』)で 誌』)、5後藤省吾「恐怖ニ就テ」(明3・6・5『神経学雑誌』)、 森田正馬「治癒セル強迫観念狂ノ一例」(明3・2・5『神経学雑 スル患者ノ実例」(明2・7・20~8・5『東京医学会雑誌』)、4 12・5 『哲学会雑誌』)、(2)呉秀三「強迫的観念ヲ有スル精神病ノ症 対人恐怖は、強迫観念研究の中から浮かび上がった。管見に及ん 明治時代の研究は、 ①呉秀三「強迫観念ニ就キテ」(明24 (3) 榊 俶 「強迫観念ヲ有

が疑問病として報じ、一八六七年、Kraft-Ebing が命名した強迫観 一八三九年、フランスで Esquirol が注意し、一八六六年、Falret

念の日本症例は後表の通り。

観念ノ内容ニ従テ、其種類ヲ区別スレバ蒙汚恐怖、及ヒ穿鑿症ヲ最 多トス〔略〕患者ノ多数ハ合併病ヲ有ス〔下略〕〉と集約した. 生活ヲナスモノ多ク、殊ニ紳商、学生ハ準他多キガ如シ。(四)強迫 子ナリ〔略〕(二)強迫観念ヲ発成シタル年齢ハ九歳以上三十二歳汔 ニシテ男女共ニ平均廿一二歳ヲ多トス〔略〕(三)患者ハ中等以上 強迫観念の特長を榊俶は〈(一)強迫観念ヲ有スル患者ノ多数ハ男

t

芥川の知見が、右諸文献に達していた明証は無い。だから、

対照

件数	(6)	(5)	(4)	(3)	(2)	(1)	症例執	股告		症状
1						1	反	復	強	迫
5				5			穿	鑿		症
11		3		7	1		不	潔	恐	怖
2	 	1		1			広	場	恐	怖
1				1			集	寸	恐	怖
6		3		3			疾	病	恐	怖
2				2			語	字	恐	怖
1				1			火	Į	怖	
1		1					盗	恐		怖
1				1			体	臭	恐	怖
3	3						赤	面	恐	怖
1			1				尿			意
2		2					〈あとれみ―〉 【病気でないのに】 【起きられない			
	3	10	1	21	1	1	件			数

に止めるとして、両者の符合点を列挙する。

- (一) 症例は男26人・女7人であった。下人も男である。
- 下人も〈面皰〉で示されるように若者である。(二) 症例中発病年齢の示された患者のそれは平均二二歳であった。
- 者と換言できるならば、下人を重ねられなくもない。〈つよい感情〉以上ノ生活〉者と言い難い。ただしこれをモラトリアムの許される(三) 症例中職業明記の患者の最多は学生であった。下人は〈中等

怖の背景に人前でよく見られたい心理がある。

モラトリアム期を残しているようである。ルギー充満ぶりよりうかがえば、餓死の進行が緩慢なためか、なお襲来時〈面皰〉への言及が消え、また以下に下人の身体的活動エネ

いったところ〉(関口安義)等。

いったところ〉(関口安義)等。

心死さを持たず〉(平岡敏夫)・〈心理的余裕〉(笹淵友一)・〈心の余裕を優越感が表われている〉(櫻井雅代)・〈餓死に直面しているよのなうなで、平人は(平岡敏夫)・〈心理的余裕〉(笹淵友一)・〈心の余いったところ〉(関口安義)等。

(四) 症例中〈赤面恐怖〉の苦悶発作強度は〈一、改マリタル場所、てのリアリティーを持たぬ〉と作品欠陥指摘に進む点も採らない。せる点は従えず、また平岡がここから下人は〈ぎりぎりの人間としただし、右説の多くが〈余裕〉を本文〈面皰を気にし〉と関連さ

式場、衆人ノ前自家以上ノ人及異性ニ対スル時ハ発作最モ強劇ナリ

医ノ面前ニ発作ヲ惹起スルコトナシト云フ〉(田沢秀四郎)。赤面恐対シテ疾病ノ状態ヲ詳説シ其治療ヲ一任セル時ハ精神頗ル安心シテノ子女及医師ニ対スル時ハ最モ軽ク殆ント発作ニ関係ナシ殊ニ医ニノ子女及医師ニ対スル時ハ最モ軽ク殆ント発作ニ関係ナシ殊ニ医ニノ子女及医師ニ対スル時の最も軽した。本語の発作強シ/三、心底ヨリ打明ケタル親友ニ対スル時モ気遣ヒ多/二、普通一辺ノ知人ニテ親友ニアラザル人ニ対スル時モ気遣ヒ多/二、普通一辺ノ知人ニテ親友ニアラザル人ニ対スル時モ気遣ヒ多

平岡の前記説は下人が〈にきびなどをつぶしたりしている〉のではなかった。

平岡の前記説は下人が〈にきびなどをつぶしたり〉はなく、〈面皰を気にし〉だけである。しかも、四回目の〈面皰〉個所から、〈面皰を気にし〉を顕現すれば、ニキビに手をあてる・手で覆う・かくすなどのしぐさが推定できる。下人は〈膿を持た大きな面皰〉を〈人をのしぐさが推定できる。下人は〈膿を持た大きな面皰〉を〈人をのしぐさが推定できる。下人は〈膿を持た大きな面皰〉を〈しきびなどをつぶしたりしている〉のではなかった。

歩に踏み出せず、〈何時までたつても〉〈低徊〉している。ソヒソに萎縮し堪え兼ねた。〈面皰を気にし〉続け、人生の次の一貌恐怖、〈人目〉を〈気に〉する地獄に居るわけで、ジロジロ・ヒ貌恐怖、《人目》を〈気に〉

「痴人と死」(富士川英郎訳)の〈俺〉に近い立場のように。れるけれども、おそらくこれまで本格的な世間の荒波に揉まれる経れるけれども、おそらくこれまで本格的な世間の荒波に揉まれる経いれた。/だが、俺は人生をせいぜい頭で分っていたにすぎず/いちどもその中に自分を織りこむこともできず、/我を忘れて、それちどもその中に自分を織りこむこともできず、/我を忘れて、それちどもその中に自分を織りこむこともできず、/我を忘れて、それちどもその中に自分を織りこむことが関で生きてきたことが示さ下人は、その呼称から〈主人〉との関係で生きてきたことが示さ

二種アリ、 キモノハ神経病院ニ監視シテ 患者ノ趣味ニヨリ〔略〕(三)、醒覚暗示ハ之ニ言説的ト仮面的ト 老婆の台詞がいわば言説的醒覚暗示に、 精神療法ハ(一)、素因アル児童ノ教育ヲ注意シ(二)、精神転導法 略) 森田正馬は、 (四)、 甲ハ言語ヲ以テ 精神的練習 強迫観念療法として〈第一身体的ノ療法〔略〕 [略] (五)、又意志ヲ以テ (略) 〔略〕乙ハ無害ノ薬剤其他ヲ籍リ 第三、催眠術〔略〕〉を挙げる。 引剝が練習に当たろうか。 [略] (六)、 第二 重

仕方がなくする事だからである。さうして、その仕方がない事を 悪い事とは思はない。これもやはりしなければ、 太刀帯の陣へ売りに行つた。疫病にかゝつて死ななかつたなら、だては。蛇を四寸ばかりづつに切つて干したのを、干魚だと云つて ひないと思ふからである。 よく知つてゐたこの女は、 なくした事だからである。だから、又今、 した事が悪いとは思はない。しなければ、餞死をするので仕方が 今でも売りに行つてゐたかもしれない。〔略〕自分は、この女の れてもい、人間ばかりである。 知れぬ。しかし、こういう死人の多くは、皆 「この髪を抜いてな、この女の髪を抜いてな 鬘 にせうと思うたの 自分のする事を許してくれるのにちが 現に、自分が今、髪を抜いた女な りれば、餞死をするので、自分のしてゐた事も、 その位な事を、

他人を害せぬ女主人から詐欺を働く行商女に改変した、③行商女も作者が①世間多数者の生き方の示唆を付加した、②死者を、なんらを抜取て 鬘 にせむとて抜く也、助け給へ〉と作品との相違点は、人の無ければ、此て置奉たる也、其の御髪の長に余て長ければ、其原典の嫗の台詞〈己が主にて御ましつる人の、失給へるを 繚ふ

このための条件を揃えるといってよい。すなわち、とで〈悪い事とは思はない〉と主張する。原典を改変した①~④は、とで〈悪い事とはじめ〈悪い事かも知れぬ〉と述べた老婆が数行あ

乞いから開き直りへ改変した、ことである。わざ~~相違させた①老婆も生活の極限状況にあると付加設定した、④語り手の態度を命

④に、作者の意図がとくに強くうかがえる。

弁解二、被害者も別次元では加害者であった。被害者はこう〈され弁解一、世間の〈人の多くは、皆〉生きるため加害行為をしている。

聞きかじった。

てもい、〉人間である。

弁解三、加害者はそれを〈しなければ、餞死をするので仕方がな〉

く加害する。

である。老婆の台詞は、弁解一~四の条件を得て辻褄が合い、〈論弁解四、被害者も〈許してくれるのにちがいないと思ふ〉。

弁解二・三は、明快単純なので説明を略す。

理的〉(石割透)となる。

弁解三しか読まぬ人が多い。弁解二・三だけを老婆の理屈として

ハ 採る先学も居る。

だが弁解一・四も、下人の変化契機として重要だろう。

たなる〉(清水康次)。 ・ 大解一は世間普通人のあるがままを示す。〈だれしもがそのよう ・ 大解一は世間普通人のあるがままを示す。〈だれしもがそのよう ・ 大解一は世間普通人のあるがままを示す。〈だれしもがそのよう

世間によくあることと受け流して行けば、囚われから脱出できるとの症状ととらえ執着するところから始まる。だから、こんな不快も神経症は、ある程度なら万人に存する不快状態を、自分だけ特殊

という(笹淵友一)・〈蛇を切り売りした女は死んでいるのだからりわけ三好行雄の提言〈老婆が自己の行為に、第三者の「許し」をりわけ三好行雄の提言〈老婆が自己の行為に、第三者の「許し」をでの後反論が出た。〈死んだ女の側からの許しの存在など、どこにも確証がないのみならず、はじめからそんなものは想定されていた。(濱川勝彦。・〈「羅生門」には「与える」「許す」主体は存在ない〉(濱川勝彦。・〈「羅生門」には「与える」「許す」主体は存在ない〉(後川大学)・〈蛇を切り売りした女は死んでいるのだからしない〉(笹淵友一)・〈蛇を切り売りした女は死んでいるのだからしない〉(笹淵友一)・〈蛇を切り売りした女は死んでいるのだからしない〉(笹淵友一)・〈蛇を切り売りした女は死んでいるのだからしない〉(笹淵友一)・〈蛇を切り売りした女は死んでいるのだからしない〉(笹淵友一)・〈蛇を切り売りした女は死んでいるのだからりわけっているのだから

老婆を許せるはずはないし、それ以前に老婆のような行為を許す意

志を示してもいない〉(小林幸夫)。

〈お互いの悪を許しあった〉は〈やはりゆきすぎである)

(小林幸夫)。そこをつっこんだ反論であった。

いた。 それを咎めぬ女が《大目に見てくれる》ことを疑わない〉と書いて 主張は依然成り立つと思う。三好も〈老婆は女の行為を咎めないし、 可でなく、加害者側の主観的一方的な思いこみとしてなら〈許し〉 しかし反論は〝産湯とともに赤子を流し〟ていないか。現実的許 〈第三者の「許し」〉というより、第三者向けの〈許し〉主

〈人目〉を〈惧〉れ続けてきた下人に一つの福音だったはずである。 第三者向けに 〈許し〉が主張できるとすれば、それは、ここまで 張であろう。

報の理を聞き、③自分もやがては極限状況に至る実態を意識し、④

老婆の言説をまなんで、下人は、①自己特別視を止め、②因果応

他人の追求をうけても言いぬけできる範例を得る

〈人目にかゝる惧〉が、消えた。ニキビを気にしなくてよくなっ

た。下人は〈不意に、右の手を面皰から離〉す。 〈下人が盗賊になる物語〉(前田愛)に、

私は対人恐怖症者の治癒

物語を重ねようとしている。 「羅生門」が 〈愉快な小説〉 かという、 先学を悩ませた難問の突

「羅生門」 僻見

破口も私なりに見付かり、「鼻」への接続もよくなる。

五.

安義)等、老婆の論理と下人の引剝とをいわば逆態接続で読む説が® **論理と闘争し、その《反逆の論理》を獲得するのであった》(関口** あることの見せしめ〉にすぎない(高橋陽子)・〈彼が老婆からその 侮蔑のほうに実質がある。

〔略〕引き剝ぎは、老婆流論理が不毛で 蔑と嘲笑をこめて行なわれており、 人による老婆の着物引き剝ぎは、老婆の乗っている論理に対する軽 多いようである。 を取り入れたものでもない。下人は老婆の持ち出した生きるための 友一)・〈下人は老婆のことばに同感したのでも、まして彼女の論理 着物を剝ぎとることによって彼女の悪を裁くことができ〉る(笹淵 〈許し〉論に対する反論がたかまるなかで、昨今は揺れている。 老婆の弁解と下人の引剝とをいわば順態接続で読む通説も、三好 引き剝ぎそれ自体よりも、

そこで下人の引剝を検討しよう。

下人は、 すばやく、 老婆の着物を剝ぎとつた。

取て〉と比べれば、 原典 〈盗人死人の著たる衣と嫗の著たる衣と抜取てある髪とを奪 周知のごとく、 盗品の品種数量が異なる。

は⑤相当のものしか盗らない。下人はなぜ③©を手にしなかったのる。 の盗品は④死者の衣・⑤嫗の衣・②髪、三点であった。作品のそれ。 見え

か。

しかも芥川の作中、この死体が着衣をまとっていたかどうかは不明価値も高かったろうが、『羅生門』の死体は身分の低い女だったし、体は老婆の主人筋にあたる身分の高い女性であり、その着衣の商品このうち』については、浅野洋の明解がある。〈『今昔物語』の死

である〉。申し分なき答である。

ではⓒについてどうか。ⓒこそ三品中最も〈商品価値〉

が高い。

あった、とは言えまいか。〉と、なぜ髪を盗らなかったかの問いをもとめて煩雑な描写は削除した、という可能性もある。が、前の場もとめて煩雑な描写は削除した、という可能性もある。が、前の場抱いた下人は、老婆の主張する生活論理すら既に《冷然として》聞抱いた下人は、老婆の主張する生活論理すら既に《冷然として》聞れいた下人は、老婆の主張する生活論理すら既に《冷然として》聞れいたいる。 したがって、下人の《引剝》行為の意図は、彼の〝冷めている〟程度にみあうだけ、貪婪な生のさ中からは離れたところにている。程度にみあうだけ、貪婪な生のさ中からは離れたところにている。程度にみあうだけ、貪婪な生のさ中からは離れたところにないます。

印象を否定しない。下人の引剝は〈貪婪な生〉の予行演習のように私も、下人の引剝が、〈貪婪な生のさ中からは離れた〉ものとの

飛びこえ、引剝描写全体の評価に移ってしまう。

奇矯に聞こえるかもしれないけれど、私は下人が老婆に髪を与え見える。としても、なぜ下人は髪を盗らなかったのか。

た、と解する。

私は弁解四を give-and-take、贈答論理とみている。方的な思いこみとしての〈許し〉主張と書いたが、さらに言うなら、これを述べる前に、老婆弁解四を再説しよう。先に加害者側の一

と比較 を協会 でいる 「give」。 《だから、又今》 老婆が行商女の悪事露見部の削除と、疫病死の付加とが浮上する。 りでいる 「give」。 《だから、又今》 老婆が行商女の悪をあばかなかった。生きんがための行為として容認した。 老婆は行商女の悪をあばかなかった。生きんがための行為として容認した。 老婆は行商女の悪をあばかなかった。 生きんがための行為として容認した。 老婆は行商女に一つの貸しを作ったつもりでいる 「give」。 《だから、又今》 老婆が行商女から奪髪する行為 はake」 も、 、だから、大力、 、という本文が、 という本文が、 といら、 という本文が、 とをいる。 とをいる。 とをいる。 とをいる。 とをいる。 というない。 とをいる。 というない。 というない。 というない。 というない。 というない。 というない。 といる、 といる。 といる、 と

強奪である。この take も許されるはずだという論理に拠る。である。〈では、巳が〉と、自分の悪事にとりかかる。老婆の着衣である。〈では、巳が〉と、自分の悪事にとりかかる。老婆の着衣下人は老婆の悪事=死体損傷を容認し、髪を奪わせ続ける。give

人の give-and-take が発動する。

下人の奪衣は、老婆の奪髪の模倣である。give-and-take の踏襲

也は挙げた。老婆弁解四も〝世間〟入門心得となりうる。◎ (贈与・互酬の原理)が〝世間〟の掟の一つであると、阿部謹

こうして、下人は社会人に変貌する。

生活をすることである〉のだから。

《冷な侮蔑》も、下人が老婆の処世術にまなんだことを否定する(冷な侮蔑)も、下人が老婆の処世術にまなんだことを否定する

なかろうか。

六

象から除く〉(藤多佐太夫)流儀がうけつがれてきた。比較した研究は多いけれど、この一行は無縁部分として〈比較の対比較した研究は多いけれど、この一行は無縁部分として〈比較の対此〈語り伝へたるとや。〉である。『今昔物語集』と「羅生門」とを此〈語り伝へたるとや。〉である。『今昔物語集』と「羅生門」とを

もつ。 あるとの断りである。そこへ注目すると、芥川にとり示唆的意義をあるとの断りである。そこへ注目すると、芥川にとり示唆的意義をこの一行は原典も無から創造されたオリジナルでなく伝承記録で

で、屈託なく自己の換骨奪胎法の駆使に及ぶ。 芥川は、伝承世界と連続する『今昔物語集』を評価する。その上

羅生門」僻見

ル・フランスの模倣を、成立に必要とする。

この点、心中引け目があったにちがいない。にもかかわらず、

れを非難しない自分は、利用が許されるという思いがあったのでは表へふみきった一因に、先行作だって完全なオリジナルでなく、そ

説話収集によって成った『今昔物語集』を原典に「羅生門」を執筆た。芥川はそれをまなび、フランスを取りこんで「仙人」を書いた。

アナトール・フランスの先行作利用創作方法はすでに伝わってい

した。

ない。芥川自身、後年「僻見」で語っている。模倣は独創の母、という小林秀雄「モオツァルト」を引くまでも下人の give-and-take は、まるでこの喩のようである。

を尋ねれば、如何なる古今の作品と雖も、全然新しいと云ふも寧ろ自他の融合から自然と花の咲いた創造である。模倣の痕跡芸術上の理解の透徹した時には、模倣はもう殆ど模倣ではない。

のはない。

と。

注

- 1 がけはした。文献目録として 先行研究の総覧を断念して、 本稿を書く。できるだけ眼を通そうと心
- ○木村 信 (三木浅 嶋村野 譲 一信 編『作品と資料芥川龍之介』〔双文社出版、 洋 昭
- 59 3 25
- 有原 千秋 弘 ○関口安義(『「羅生門」を読む』〔三省堂、 (『芥川龍之介事典』 〔明治書院、 92 1 25 昭 60 12 · 15
- 論者名を木村が〈寺島滋一〉と誤記したら、 としがあれば、 つこく出てくるにちがいない。手に負えないと思った次第である。見落 ている。目録作成者ですら現物総覧していないようであるし、遺漏もし 13] も関口〔P13ℓ.16] も志村〔P.22ℓ.1] も一致して同様の誤記をし 24〕)のお世話になった。たまたま気付いた一例ながら、 ○志村有弘〈『芥川龍之介『羅生門』作品論集成Ⅰ』〔大空社、 非難を甘受する。 菊池・石原〔P.701上段ℓ. 〈寺村滋〉 '95 · 11 項の
- 『鑑賞と研究=現代日本文学講座/小説5』(三省堂、 昭 37 • 4 20

「芥川龍之介(その十二)」(昭27・8・1『文学界』)

- 坂の報告どおり、 は解説文に字句修正あり。新稿版(大日本図書、昭40・9・30)は、 『文章心理学』(三省堂、昭10・10・20)。改訂増補版 (昭12・ 章自体削除され、 ライトモティーフに言及しない 8 30 保
- 「芥川龍之介のライトモチーフ技法」(昭47・9・1『解釈』
- 感よりと解したのであろう。 指で〈ボリボリ〉と掻くしぐさのコマがある。〈面皰を気にし〉を掻痒 ょうせい、91・11・15)に、主人公が右頰の突起物へ右手を延ばし人差 マンガ化された「羅生門」のひとつ、 採れない。 この解などは、内容と有機的関連が認めら 松田一輝『杜子春羅生門』 É

この点以外の寺村論には納得できないところが多い 「羅生門」の精神分析的解釈」(昭31・ 12 30 「||大学国語国文学])。

一四

- 「芥川龍之介の『羅生門』」(昭40・6・1 『解釈と鑑賞』
- 9 **『分析批評入門』**(至文堂、 昭 42 6 10
- 11)

10

『芥川龍之介』(有精堂出版、

昭60・2・1)

- 「下人の面皰」(8・2・20『国語教室』)
- 12 「芥川龍之介「羅生門」新釈」(昭5・10・30 『山梨英和短期大学
- 13 「「羅生門」論」(82・5・10
- (14) る行為と心理とを切り離す点に疑問を持つので、 花短期大学研究紀要』)の評言があるけれども、 この論争についてすでに笠井秋生「「羅生門」再読」('92・3・20 笠井が下人の楼上へ上 再説する。 梅
- (15) 「『奉教人の死』の詩的中心」(平9・3・31 叙説
- 16 『古典と近代作家』(有朋堂、昭42・4・25
- 17) 巻』 [有精堂出版、昭42・9・20]) 「芥川龍之介『羅生門」・『鼻』」(『研究講座高等学校 『現代国語』
- 18 「羅生門_ (昭48・8・15『高校の言語教育』
- 19 る現代文指導の理論と実践』[明治書院、昭54·5·5]) 「部分の把握を全体像へ高める短編小説の指導」
- 『小説の力』(大修館書店、96・2・20 '85 · 3

「鬼になったでがーす」(石川賢『羅生門』

〔旺文社、

12 カ)

20

- 門」を読む」(24・8・10 田近洵一・鈴木醇爾・三谷邦明・[司会] 『日本文学』) 中、 三谷が伝える 関口安義 「〈座談会〉「羅牛
- 23) が伝える。 早瀬輝男 「『羅生門』―下人の人物像と主題」(昭2・10・1
- 24) 前注文献の本人論考部

- 4・5・30]) (関口安義編『アプローチ芥川龍之介』〔明治書院、平30「羅生門」論(関口安義編『アプローチ芥川龍之介』〔明治書院、平
- 知人恐怖症の特長は《山一般に思奉期の頃に発病し、男女比では男性の対人恐怖症の特長は《山一般に思奉期の頃に発病し、男女比では男性のおん。/(2)臨床症状としては、赤面恐怖、視線恐怖、自己表情恐怖、れる)。/(2)臨床症状としては、赤面恐怖、視線恐怖、自己表情恐怖、醜貌恐怖、体臭恐怖などのさまざまな形態をとる〔略〕。/(3)日常の臨離貌恐怖、体臭恐怖などのさまざまな形態をとる〔略〕。/(3)日常の臨離貌恐怖、体臭恐怖などのさまざまな形態をとる〔略〕。/(3)日常の臨れる、いまではわが国の精神医学者の一般的見解となっている〉というかが、いまではわが国の精神医学者の一般的見解となっている〉というかが、いまではわが国の精神医学者の一般的見解となっている〉というかが、いまではわが国の精神医学者の一般的見解となっている〉というかが、いまではわが国の精神医学者の一般の見解恐怖、自己を持ちない。
- 導の研究』〔筑摩書房、昭4・2・25〕)
- 『群馬県立女子大学国文学研究』)』「羅生門」とゴーゴリの「鼻」のにきびについて」(昭 5・3・31)。
- ∞ 「『羅生門』論」(平元・10・10『常葉国文』)
- ③ 注①の中の関口著書
- 正馬『神経質及神経衰弱症の療法』を入手し影響をうけたことは有名田正馬『神経質及神経衰弱症の療法』を入手し影響をうけたことは有名月〉は未見。ここは本文で報じた文献に拠る。ちなみに、後年芥川が森月〉は未見。 (白楊社、74・5・ツ)森田正馬「自著目録」(野村章恒『森田正馬評伝』〔白楊社、74・5・ツ)。
- あろう。戦争・死刑…。当然絶対悪視の反論が出るけれども。る。しかし、これすら条件次弟で〈悪い事とは思はない〉と主張可能でジ 加害行為の最たるものは殺人である。誰でも殺人を〈悪い事〉と認め
- ◎ 海老井英次「剝製の白鳥」(九州大学公開講座委員会編『文学のなか

- RI) 「芥川の初期作品における「世間」について」(昭53・9・30『実存主
- 「「羅生門」試論」(昭55・3・30『女子大文学』)

35)

- 39 『芥川龍之介』(創元社、i5・3・25
- 「「羅生門」攷」(昭55・1・20『女子大国文』)

37)

- ◎ 「羅生門」論」(昭8・12・15『作新学院女子短期大学紀要』)
- ③ 「無明の闇」(昭50・4・1 『国語と国文学』)
- ① 「あの頃の自分の事」
- ⑫ 注③の中の高橋論文
- ③ 「芥川龍之介」(『日本の説話第6巻近代』〔東京美術、昭4・3・20〕)
- 行にすぎない〉と書いている。
 ④ 注⑪の中の笠井論文がすでに下人の引剝は〈盗みを実践するための予
- 変されている〉と報じている。 こでは、露頭することもなく咎められもせずまかり通っていたことに改物 清水康次物が、〈原話では太刀帯たちの前に露顕していた行為が、こ
- ⑩ 『世間」とは何か』 (講談社、95・7・20) 初出未見
- ⑩ 「「羅生門」考」(昭4・7・1 『国語研究』
- ⑱ 「芥川龍之介の創作とアナトール=フランス」(成瀬正勝編『大正文学

の比較文学的研究』[明治書院、昭43・3・30])

- 「「羅生門」への過程」(昭5・9・25『国語国文』) 「仏蘭西文学と僕」の〈早稲田文学の新年号に、安成貞雄君が書いた
- 英訳書目」の掲載月記憶違いか、と推量する。さて、右書目に 私はむしろ、明42年9月之巻に載った安成貞雄「アナトール、フランス 敏郎「アナトール・フランス作『タイース』」の記憶違いか〉と記す。 ·96・5・8)の吉田司雄「注解」は、〈一九〇九年一月号に載った生方 〔フランス〕紹介〉について、『芥川龍之介全集第七巻』 (岩波書店、

こに〈アナトール・フランスは、羅旬文学及び仏蘭西の古文学に精通し 馬場孤蝶「アナトール・フランス」(明42・4・1『新潮』)である。そ 出色の文字だ。馬場孤蝶氏が、「新潮」で紹介した〉と触れられたのが、 〈Anatole France By Georg Brandes 〔略〕英文のフランス論中、最も たる学者である。其歴史小説の如きは、隠れたる古代の事実を堀り出し

作品は初出本文、原典は『柱国文叢書』に拠った。字体は厳密で

て来て使って居る〉と記されていた。